
Настоящие патриоты 

метут улицы, носят 

кимоно, тихо гордятся 

своей страной и везде 

вывешивают нацио-

нальные флаги
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Взыскать деньги 
через суд можно будет 
по упрощенной 
процедуре 
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Роман Маркелов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России по-
тратит почти 40 миллиардов ру-
блей на покупку привилегиро-
ванных акций Газпромбанка. 
Причем эти деньги будут взяты 
из Фонда национального благо-
состояния (ФНБ). Такая докапи-
тализация вовсе не означает, что 
вкладчикам нужно чего-то опа-
саться, говорят эксперты «РГ». 
Напротив, от нее выиграет как и 
банк, так и сам ФНБ.  

Постановление правительст-
ва о покупке ценных бумаг Газ-
промбанка было опубликовано 
вчера на сайте кабмина. Доку-
мент подготовили в минфине. 

На покупку ценных бумаг бу-
дут направлены те деньги Фонда, 
которые были возвращены после 
исполнения обязательств Газ-
промбанка перед Внешэконо-
мбанком по возврату суборди-
нированных кредитов (займов), 
предоставленных в соответст-

вии с законом «О дополнитель-
ных мерах по поддержке финан-
совой системы РФ».

Так что эти траты из ФНБ не 
являются никаким тревожным 
сигналом ни для самой кредит-
ной организации, ни для ее 
вкладчиков, говорит доцент фа-
культета финансов и банковско-
го дела РАНХиГС при президенте 
РФ Василий Якимкин. 

«По идее, это абсолютно нор-
мальный ход банка, поскольку 
западные кредитные рынки для 
него и для некоторых других 
банков с государственным уча-
стием оказались закрытыми из-
за санкций против российского 
финансового сектора», — отмеча-
ет собеседник «РГ».  

По его словам, 40 миллиардов 
рублей — это сумма не такая уж 
большая и для фонда некритич-
ная. Бывали случаи, когда бан-
ковские акции выкупа-
лись на суммы в разы 
большие. И ничего.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ Зачем 
40 миллиардов рублей из ФНБ 
тратить на акции банка 

Благосостояния 
не убудет

Юрий Медведев 

РАЗРАБОТАННЫЙ россиянами 
прибор уже поставляется не 
только в Россию, но и в страны 
Евросоюза. О нем рассказал на-
учный руководитель проекта, 
член-корреспондент РАН Алек-
сандр Тоневицкий. 

Речь идет о доклинических испы-
таниях новых препаратов, кото-
рые всегда проводили на живот-
ных. И вроде бы проблем не воз-
никало, ведь геномы человека и, 
скажем, мыши очень похожи, а с 
шимпанзе мы почти родственни-
ки. Зачем что-то менять?  
АЛЕКСАНДР ТОНЕВИЦКИЙ:  Все не так 
просто. Вот только один пример. 
В Лондоне на добровольцах про-
веряли новое лекарство для ле-
чения лейкемии и ревматоидно-
го артрита. Ранее оно было испы-
тано на животных. И все было 
прекрасно. Но у добровольцев 

начались проблемы: приступы 
удушья, рвота, жар, головная 
боль, кто-то стал терять созна-
ние, а двое вообще погрузились в 
кому. К счастью, всех удалось 
спасти, но несколько доброволь-
цев остались инвалидами. 

И это не единичный случай, 
когда проверенные на животных 
препараты вдруг наносили вред 
человеку. Скажем, препарат 
«Троглитазон» был выведен с 
рынка, когда выяснилось, что он 
вызывает цирроз печени. За по-
следние семь лет из-за невыяв-
ленных побочных эффектов пре-
паратов в мире погибло более 
1500 человек и пострадало более 
130 тысяч. В чем же дело? Поче-
му на людей некоторые препара-
ты действуют не так, как на жи-
вотных? Ученые постепенно раз-
бираются в этих странных случа-
ях. Да, мы во многом по-
хожи, но тем не менее 
мы разные. 

ПРОРЫВ  Российские ученые 
создали уникальный прибор 
для проверки лекарств

Кролика назвали 
Гомункулус 
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Сотрудничество Россия отказалась от «Южного потока», 
наши убытки будут минимальны

Отрубили

Василий Миронов

К
омиссия за снятие налич-
ных в банкоматах практи-
чески уходит в прошлое. 

Американцы предложили по-
требителям такую схему — по-
смотрел рекламу, и не платишь 
деньги за услугу. «РГ» выяснила 
у экспертов, насколько подоб-
ный метод может прижиться в 
России. 

Банки все активнее догова-
риваются между собой о том, 
чтобы не брать комиссионных с 
клиентов друг друга. А снятие 
денег в банкомате своего банка 
уже давно стало бесплатным. 
Впрочем, невысокая обеспечен-
ность банкоматами в России 
все равно остается проблемой. 
Когда деньги нужны срочно, а 
«своих» банкоматов вокруг нет, 
потратиться все равно придет-
ся. И суммы ощутимые. 

В среднем комиссия за сня-
тие наличных в «чужом» банке, 
если она есть, составляет при-
мерно 1—1,5 процента от суммы. 
При этом зачастую минималь-
ная стоимость операции зафик-
сирована в рублях. И она бывает 

весьма ощутимой. Даже в круп-
ных банках она доходит до 300 
рублей. А если нужно снять, на-
пример, 1000 рублей — это более 
30 процентов.

В США с комиссиями все еще 
сложнее. Там клиент бан-

ка платит «за каждый 
шаг»,  говорят эк-

с п ерт ы .  Та к  ч то 
бесплатное сня-

тие наличности 
даже в «своем» 

банкомате скорее исключение. 
Неудивительно, что именно 
американская компания приду-
мала показывать пользователям 
этих устройств рекламу -— роли-
ки продолжительностью до 10 
секунд. И таким образом давать 
банкам заработать на ней, вме-
сто того чтобы брать деньги с 
клиентов. Причем эта идея мо-
жет получить распространение 
во всем мире, пророчат запад-
ные аналитики.

Хоть рекламодатели не будут 
знать всего о конкретном поль-
зователе банкомата, все же су-
щественную часть информации 
собрать будет можно. Напри-
мер, данные о местоположении 
аппарата или объем оборота в 
определенное время. Это позво-
лит сделать рекламу адресной.

Нельзя сказать, что банкома-
ты — это самый перспективный 
рекламный носитель для кре-
дитных организаций на данный 
момент. Так что стремительное 
развитие эта технология в Рос-
сии вряд ли получит, говорит ви-
це-президент Ассоциа-
ции региональных бан-
ков Олег Иванов.

ТЕХНОЛОГИИ Банкоматы будут показывать рекламу вместо снятия 
комиссии за услуги

Обязательный просмотр

4
Российский «Йотафон» 
с двумя экранами будет 

стоить 33 тысячи рублей

5
Педофилы и виртуальные 
преступники ищут жертв 

через чаты онлайн-игр

6
«Народный обед» стоимо-

стью 4 рубля начали расфа-

совывать в Сергиевом 

Посаде для раздачи бездом-

ным и малоимущим

12
Этническое гетто Москве 

пока не грозит, 

а вот в Подмосковье 

гетто-град уже есть

13
Кай и Герда споют свою 

историю для юных зрителей 

Большого театра

А КАК У НИХ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оштрафуют за превышение Оштрафуют за превышение 
скорости скорости 
на 10 км/чна 10 км/ч
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Австралийский доллар  43,1171
Азербайджанский манат  64,7218
Армянский драм**  11,3321
Белорусский рубль****  46,8987
Болгарский лев  32,3074
Бразильский реал  19,8265

Венгерский форинт**  20,6063
Вон Республики Корея***  45,7129
Датская крона*  84,9173
Доллар США  50,7678
Евро  63,2414
Индийская рупия**  81,9893

Казахский тенге**  28,0292
Канадский доллар  44,7530
Киргизский сом**  88,1514
Китайский юань*  82,5466
Литовский лит  18,2993
Молдавский лей*  33,8452

Новый румынский лей  14,2554
Новый туркменский манат  17,8133
Норвежская крона*  72,7645
Польский злотый  15,1378
СДР  74,3012
Сингапурский доллар  38,8222

Таджикский сомони*  97,1019
Турецкая лира  22,8859
Узбекский сум***  21,1057
Украинская гривна*  33,6077
Фунт стерлингов  79,7308
Чешская крона*  22,9272

Шведская крона*  68,1905
Швейцарский франк  52,4895
Южноафриканский рэнд*  46,0041
Японская иена**  42,6997

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.12.14 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Свободная экономическая зона на территориях Крыма 
и Севастополя создается на двадцать пять лет
— стр. 18

С 1 января 2016 года квартиру без уплаты налога можно 
продать только после пятилетнего срока владения ею
— стр. 22

Установлен минимальный размер оплаты труда с 1 января 
2015 года в сумме 5 965 рублей в месяц
— стр. 25
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Комиссии за снятие наличных с карт огромными назвать нельзя: 
до 1,5 процента в «чужом» банке.

Игорь Зубков

В
се, проект закрыт. Так 
сказал глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер о 
«Южном потоке», по-
сле слов президента 

РФ Владимира Путина об оста-
новке проекта газопровода. Его 
российская сторона вместе с ев-
ропейцами выстраивала с 2008 
года. Пока проект не уперся в 
позицию Еврокомиссии, точ-
нее, в «третий энергопакет» ЕС, 
который предусматривает отде-
ление контроля над трубопро-
водами от поставщиков энерго-
носителей. 

Вместо «Южного потока» ми-
нэнерго и «Газпром» должны 
проработать строительство дру-
гого газопровода по дну Черного 
моря — в Турцию. На турецко-гре-
ческой границе, как предполага-
ется, будет создан перевалочный 
пункт, откуда газ будет прода-
ваться странам Евросоюза. 

В этом случае убытки россий-
ской стороны будут минималь-
ны. В России, Болгарии и Сербии 
были проведены подготовитель-
ные работы по «Южному пото-
ку», но полномасштабное строи-
тельство не начиналось, говорит 
начальник Управления по стра-
тегическим исследованиям в 
энергетике Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Алек-
сандр Курдин.

В этом году совместное пред-
приятие — оператор «Южного по-
тока» — заключило ряд контрак-
тов на поставку труб и на строи-

тельство двух ниток газопровода 
по дну Черного моря. Общая их 
сумма составляет около 6 милли-
ардов евро, в частности, почти 2 
миллиарда евро — на трубы. 
«Сложно сказать, что с ними бу-
дет, поскольку условия контрак-
тов неизвестны. Строительство 
газопровода в Турцию в принци-
пе дает возможность переориен-
тировать поставщиков», — пола-
гает Александр Курдин.

По словам директора Фонда 
энергетического развития Сер-
гея Пикина, основные затраты на 
подготовку к старту «Южного по-

тока» пришлись на создание 
«Южного коридора», который 
предусматривает строительство 
двух трубопроводов из Нижего-
родской и Воронежской областей 
к компрессорной станции «Рус-
ская» в Краснодарском крае. Эта 
станция должна стать отправной 
точкой и для нового газопровода. 
Его предполагаемая проектная 
мощность такая же, как была за-
явлена для «Южного потока» — 
63 миллиарда кубометров в год.

Как пройдет этот новый газо-
провод, пока неизвестно, но тео-
ретически есть два варианта, 
объясняет доцент кафедры госу-
дарственного регулирования 
экономики Института государ-
ственной службы и управления 
РАНХиГС Иван Капитонов. 

Первый — тянуть трубу по 
морю до европейской части Тур-
ции, и тогда морской участок 
будет идти в основном 
маршрутом «Южного 
потока». 

Акцент

 Отказ от «Южного потока» — 
закономерный, учитывая 
непреклонность Евросоюза
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Отрубили

Только недалеко от бе-
рега он вместо поворо-
та на Болгарию пойдет 

прямо до Турции и далее — до 
границы этой страны с Грецией. 
Второй вариант — развитие «Го-
лубого потока», действующего с 
2003 года. Оно намечалось еще 
до работ по «Южному потоку». 
Тогда новый газопровод проду-
блирует «Голубой поток», а от 
Анкары может пойти кратчай-
шим путем через пролив Босфор 
до греческой границы. 

В первом варианте общая 
протяженность черноморского 
участка останется примерно 
той же, что и у «Южного пото-
ка» (930 км), а сухопутный уча-

сток протянется минимум на 
130 км. Во втором варианте про-
тяженность морского участка 
составит всего 396 км, а по суше 
придется протянуть свыше ты-
сячи километров трубы, вклю-
чая  «железные» 444 км на 
участке Самсун — Анкара, вхо-
дящий в «Голубой поток». Так 
получится длиннее, но именно 
этот вариант наиболее вероя-
тен, полагает Иван Капитонов. 
Он дешевле и проще, чем изме-
нение западной части морского 
маршрута «Южного потока». 
Детальная проработка пути но-
вого газопровода может быть 
завершена уже к лету, полагает 
Иван Капитонов,а еще около 
года займет непосредственно 
строительство.

Отказ от «Южного потока» 
вынужденный и закономерный, 
учитывая непреклонность Ев-
рокомиссии и зависимость от 
нее стран — участниц проекта. 
На этот шаг нужно было ре-
шиться раньше, еще весной, 
считает Иван Капитонов, когда 
все признаки ужесточения по-
зиции ЕС в свете украинского 
кризиса были налицо.

Однако мало кто верил, что 
компромисс не будет достигнут. 
«Южный поток» необходим Ев-
ропе, и она не сможет пожертво-
вать энергетической безопасно-
стью ради политики, почти еди-
нодушно говорили эксперты. 
Ведь никто не хочет перед ка-
ждой зимой гадать, какой обо-
рот примет мыльная опера с 
украинским транзитом, особен-
но после нервотрепки в этом 
году. Кроме того, Россия рассчи-
тывала доказать, и подала соот-
ветствующий иск в ВТО, что ан-
тимонопольные меры «третьего 
энергопакета» были приняты 
уже после основных инвестици-
онных решений по «Южному 
потоку» и просто не могут рас-
пространяться на них задним 
числом.

Теперь помимо прямых по-
терь от напрасно вложенных за-
трат и колоссальных политиче-
ских и организационных уси-
лий, от неполученной выгоды в 
виде платы за транзит, страны 
Евросоюза теряют возможность 
выстроить всецело европей-
скую цепочку поставок газа. Ри-
ски украинского транзита оста-
ются и даже множатся, но еще и 
в перспективе у ЕС — усиление 
влияния Турции на европейские 
дела. Одновременно исчезает 
рычаг давления на Россию в 
виде крупнейшего инфраструк-
турного проекта, который был 
зависим от властей в Брюсселе, 
подчеркивает Иван Капитонов.

ПОДСЧИТАНО

Прямые потери европейских компа-

ний от заморозки проекта газопрово-

да «Южный поток» составят не менее 

2,5 миллиарда долларов, а японцы по-

теряют заказы на общую сумму 320 

миллионов евро. 

Таким образом, общая «упущенная» 

иностранцами выгода от строительст-

ва газопровода  составит не менее 

2,82 миллиарда евро. А для компенса-

ции потерь европейским государст-

вам у Еврокомиссии пока нет юриди-

ческих оснований. Об этом заявила 

официальный представитель евро-

парламента Анна-Кайса Итконен.

Так, немецкая компания Europipe 

была поставщиком труб для первой 

нитки «Южного потока» на сумму пол-

миллиарда евро, а японский консор-

циум Marubeni-Itochu и Sumitomo по-

лучил заказ на 40 процентов от по-

ставки труб для второй нитки проекта. 

Такие цифры приводят российские 

информационные агентства, ссыла-

ясь на материалы компании South 

Stream Transport.

ВЗГЛЯД ИЗ ТУРЦИИ Новый южный поток стал ответом 
на неприсоединение к санкциям 

Без оглядки на Запад 
Леонид Пчельников,
«Российская газета», Стамбул

В
изит президента России 
Владимира Путина в Анка-
ру вызвал огромный инте-

рес в Турции. От встречи лиде-
ров двух стран ждали многого. 
Ведь в последнее время местные 
политологи все чаще находят 
сходства между Россией и Тур-
цией. По их мнению, обе страны 
пошли собственным путем, не 
оглядываясь на западных «союз-
ников», которые зачастую не 
желают считаться с интересами 
других стран. 

Эксперты оказались правы, 
грянула настоящая сенсация. 
Местные СМИ растиражировали 
заявление российской стороны о 
закрытии проекта «Южный по-
ток» и о планах по строительству 
нового газопровода через терри-
торию Турции. Журналисты на-
звали такой поворот событий 
«Планом Б». При этом высказы-
вается мнение, что с экономиче-
ской точки зрения это может 
стать выгодным для Анкары. Не 
секрет, что местные власти меч-
тают сделать Турцию своеобраз-
ным центром транзита энерго-
носителей из Азии в Европу. К 
тому же, новый проект должен 
помочь удовлетворить собствен-
ные потребности в «голубом то-
пливе». В Турции пропускная 
способность газопроводной си-
стемы не меняется, а потреб-
ность в топливе растет. Так, 
прошлой зимой многие предпри-
ятия были вынуждены приоста-
новить производство. Отключе-
ния коснулись и рядовых потре-
бителей. В этом году прогнози-
руется еще более сложная ситуа-
ция, особенно учитывая зиму, 
обещающую стать холодной.

Министр энергетики Турции 
Т. Йылдыз заявил, что обе стра-
ны в силу своего географическо-
го положения имеют возмож-
ность осуществлять выгодные 
проекты в данной сфере. Он так-
же добавил, что детали альтер-
нативного «Южному потоку» 
трубопровода раскрываться 
пока не будут, однако он должен 
стать важным проектом и с по-
литической точки зрения. В 
свою очередь, заместитель пред-
седателя оппозиционной Народ-
но-республиканской партии по 
внешней политике Ф. Логоглу 
также положительно оценил до-
стигнутые договоренности. По 
его словам, руководство двух 

стран смогло найти пути взаи-
мовыгодного сотрудничества, а 
российское предложение по сов-
местной реализации «нового 
Южного потока» стало ответ-
ным дружественным шагом на 
неприсоединение Анкары к за-
падным санкциям. 

ВЗГЛЯД ИЗ БОЛГАРИИ 

— Остановка «Южного потока» в оче-

редной раз показала, как София 

успешно защищает чужие интересы в 

ущерб себе, своим гражданам, — рас-

сказал «РГ» представитель болгарско-

го движения «Русофилы» Александр 

Симов. — Болгария вновь продемон-

стрировала, что не может проводить 

самостоятельную политику без огляд-

ки на Брюссель и Вашингтон. Но по-

страдают от этого не элита, а простые 

люди. Обычные граждане остаются 

заложниками геополитического на-

пряжения на Украине и американских 

фирм, которые скупили там всю газо-

транспортную сеть. Не говоря уже об 

огромных прибылях, которые могло 

бы получать государство, фактически 

ничего не делая. И это не только 400 

миллионов долларов в год за транзит. 

Инфраструктура, рабочие места, об-

учение молодежи… Так уже были «за-

резаны» проекты нефтепровода Бур-

гас — Александруполис, АЭС «Беле-

не». Еще раньше Болгария отказалась 

участвовать в «Голубом потоке», при-

носящем стабильную прибыль Тур-

ции. Такое впечатление, что наши пра-

вители стремятся любым способом 

превратить и без того бедную страну в 

абсолютную нищенку.

Болгарские власти гордятся тем, как 

отстаивают евроатлантические цен-

ности, но ни одного шага не было сде-

лано для обеспечения энергетиче-

ской безопасности страны. Пресло-

вутая диверсификация и построение 

газовой связки с Грецией? Но она не 

берет газ из ниоткуда. Президент 

Плевнелиев заявлял, что Болгария с 

удовольствием использовала бы «го-

лубое топливо» из Катара. Осталось 

найти способ доставить его. «Южный 

поток» был хорошим заделом на буду-

щее. Теперь нет и его.

Можно сколько угодно говорить о по-

вышении энергетической эффектив-

ности и прочих высоких материях, од-

нако каждый раз в большой газовой 

игре приз достается кому угодно, но 

не Болгарии, занятой «евроатлантиче-

скими ценностями». «Южный поток», 

может, и под другим именем, пройдет 

через Турцию, Грецию и достигнет 

Италии. Болгары же должны будут ис-

пытать чувство национальной гордо-

сти от того, как они ловко сбросили на 

других это неблагодарное дело полу-

чать транзитные сборы, а сами непо-

колебимо будут стоять, сияя высокой 

моралью (и дырой в кармане). Такую 

картину, вероятно, хотели бы видеть в 

Брюсселе. И местные власти делают 

все, чтобы ее достичь.

К сожалению, болгарская политиче-

ская элита превращает республику в 

просто территорию, снова и снова 

предавая свой собственный народ. 

Между тем дефицит бюджета растет, 

жизнь дорожает, падает социальная 

защищенность. А вместо доступного 

газа обещают американские танки и 

натовскую технику прошлого века. 

Если так будет продолжаться и даль-

ше, то люди просто выйдут на улицы… 

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ 

Тиберио Грациани, президент ита-

льянского Института высшей школы 

геополитики и прикладных наук:

— Решение России о закрытии проек-

та «Южный поток» можно было пред-

видеть. Оно стало ответом на анти-

российские санкции Евросоюза. Рра-

но говорить о конкретных потерях, но 

они возникнут, сомнений нет. Что ка-

сается Италии, в краткосрочной пер-

спективе сворачивание проекта не 

должно отразиться на финансовых от-

ношениях между «Газпромом» и кон-

церном «ЭНИ». В то же время со стра-

тегической точки зрения и дальней-

ших перспектив отказ России реали-

зовывать «Южный поток» в обозри-

мом будущем внушительно ударит по 

Италии, которая была в большей сте-

пени вовлечена в проект «Южный по-

ток», а также другим европейским 

странам, рассчитывавшим на его реа-

лизацию. Все они лишились новой га-

зопроводной ветки и возможности 

получать через нее российское «голу-

бое топливо». Тем не менее, учитывая 

последние договоренности Кремля с 

Турцией, есть надежда, что россий-

ский газ в Италию будет по-прежнему 

поставляться бесперебойно на этот 

раз через турецкую территорию. 

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Гийом Фай, 
политолог и писатель:

— У меня нет сомнений в том, что ре-

шение России отказаться от газопро-

вода «Южный поток» было спровоци-

ровано чиновниками Евросоюза, ко-

торые, с усердием достойным иного 

применения, на протяжении ряда по-

следних лет чинили проекту всяче-

ские препятствия. Ведь ни для кого не 

секрет, что «Южный поток» был заду-

ман как средство  диверсифициро-

вать пути поставки природного газа из 

России в Европу, а, значит, увеличить 

ее энергобезопасность. Вынудив Мо-

скву бесконечными придирками за-

крыть проект, ЕС нанес урон гражда-

нам стран — членов Старого Света. 

Можно задаться вопросом: чем объя-

сняется такой евромазохизм? Думаю, 

как и в украинских делах, не обошлось 

без нажима Вашингтона, который, как 

мне представляется, активно совето-

вал Брюсселю ставить палки в колеса 

газопроводного проекта, что тот по-

слушно исполнял. Поэтому лично я не 

верю представителям ЕС, когда они 

говорят о некой «независимой поли-

тике» в экономической области. Что 

касается американцев, то, в отличие 

от евросоюзной верхушки, они умеют 

преследовать свои собственные ин-

тересы. Известно, что в их планы на 

ближайшие годы входит освоение ев-

ропейского энергетического рынка, 

куда они намереваются поставлять 

свой сланцевый газ. Правда, неизвест-

но, на каких условиях и по каким це-

нам. Создавая трудности для россий-

ского «Газпрома», американцы дела-

ют свою игру, теснят мощного конку-

рента. Понятно, что при таком раскла-

де Россия не может оставаться без-

участной. Если Еврокомиссия закры-

вает перед Москвой двери, то она на-

верняка найдет иные рынки сбыта 

своих энергоносителей, благо спрос 

на них в мире всегда будет. 

Подготовили Никита Красников, 
(София), Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж). 

Визит Владимир Путин в Анкаре назвал причины закрытия крупнейшего проекта 

Южный поток сенсаций
Кира Латухина, Анкара

П
резидент России в по-
недельник отправил-
ся с однодневным го-
сударственным визи-
том в Турцию. После 

многочасовых переговоров Влади-
мир Путин объявил журналистам: 
проект «Южный поток» будет 
остановлен из-за неконструктив-
ной позиции Еврокомиссии и по-
ведения Болгарии, а Турция полу-
чит 6-процентную скидку на газ, 
дополнительные объемы по «Голу-
бому потоку» и возможно — газо-
вый хаб на границе с Грецией для 
потребителей в Южной Европе.

Переговоры в узком составе и 
пятое заседание Совета сотрудни-
чества высшего уровня прошли за 
закрытыми дверями, причем нае-
дине главы государств беседовали 
гораздо больше запланированно-
го — около трех часов. Путин на-
звал разговор с турецким колле-
гой содержательным, а заседание 
Совета — результативным. Про-
дуктивной встречу назвал и Эрдо-
ган. В присутствии президентов 
был подписан солидный пакет до-
кументов, причем как межведом-
ственных, так и корпоративных. 
Но главным стало заявление о 
том, что «Южный поток» будет 
остановлен.

Российский лидер назвал при-
чины, по которым «Южный по-
ток» будет остановлен, хотя у Рос-
сии все было готово для реализа-
ции этого проекта. «Позиция Ев-
рокомиссии была неконструктив-
ной. Мы видим, что создаются пре-
пятствия. Если Европа не хочет 
его реализовывать, тогда он не бу-
дет реализован. Мы перенацелим 
наши потоки на другие регионы 
мира, в том числе с помощью про-
движения и ускоренной реализа-
ции проектов по СПГ. Европа не 
получит этих объемов, по крайней 
мере из России. Мы считаем, что 
это не соответствует экономиче-
ским интересам Европы и наносит 
ущерб нашему сотрудничеству. 
Но таков выбор наших европей-
ских друзей. Здесь ничего такого 

нет, они, в конце концов, покупа-
тели», — объяснил Владимир Пу-
тин. Он поблагодарил Турцию за 
то, что хотя для нее не было пря-

мой выгоды в осуществлении это-
го проекта, она предоставила раз-
решения на строительство. Но от 
Болгарии до сих пор нет разреше-

ния. «Начать стройку у моря, по-
дойти к болгарскому берегу и 
остановиться просто нелепо», — 
заметил глава государства. «Если 
Болгария лишена возможности 
вести себя как суверенное госу-
дарство, пускай потребует от Ев-
рокомиссии деньги за упущенную 
выгоду», — предложил он. А теряет 
она 400 млн евро в год.

Достигнута доворенность о 
расширении «Газпромом» мощно-
сти «Голубого потока», «по прось-
бе турецких друзей еще на 3 млрд 
кубометров увеличим поставки», 
— сообщил Путин. Москва готова 
построить еще одну трубопровод-

ную систему: создать на турецко-
греческой границе газовый хаб 
для потребителей в Южной Евро-
пе. Для Турции также уменьшится 
цена «голубого топлива» — пока с 
января на 6 процентов. «Готовы 
будем снижать цены и дальше по 
мере реализации наших совмест-
ных крупных проектов», — заверил 
президент РФ.

Другой важнейший энергети-
ческий проект — строительство 
первой в республике АЭС «Ак-
кую». Объем инвестиций — 20 
млрд долларов. Здесь все идет по 
плану, заверил Путин. Вчера «Ро-
сатом» подписал с турецким ми-
нэнерго меморандум о подготовке 
кадров для атомной и смежных от-
раслей. Таким образом, в респу-
блике появится новая отрасль.

Лидеры обменялись мнениями 
по ситуации на Ближнем Востоке, 
в Сирии и Ираке. Удалось достичь 
определенных договоренностей 
по поводу решения сирийского 
конфликта, но не смогли согласо-
вать пути разрешения этого кри-
зиса, признал Эрдоган.

Говорили и об Украине: кризис 
в этой стране должен быть разре-
шен в рамках международного 
права, с соблюдением Минских 
договоренностей, выразил общее 
мнение президент Турции. Под-
робно обсудили вопрос крымских 
татар, рассказал он, и Россия заве-
рила, что им предоставляются все 
права.

Акцент

 Болгарская политическая 
элита превращает республи-
ку просто в территорию, 
предавая свой народ

Акцент

 Москва готова создать 
на турецко-греческой границе 
газовый хаб для потребите-
лей в Южной Европе

ВОСТОЧНАЯ ПОЛИТИКА — 
ТЕПЕРЬ РОССИЙСКАЯ
ПРОЕКТ «Южный поток» закрыт. Владимир Путин объя-
вил об этом во время государственного визита в Турцию, 
договорившись о расширении поставок в эту страну и, 
возможно, через нее на европейский рынок. 

Сенсацией это решение не назовешь. Европейская ко-
миссия активно блокирует российское начинание. ЕС пос-
тоянно говорит о политических угрозах, которые ему яко-
бы несет газ из России, и официально объявляет целью 
снижение зависимости от него. Экономическая ситуация в 
России далека от радужной, избытка средств для инвести-
ций нет, надо выбирать приоритеты. Цена на углеводороды 
падает. В этих условиях продолжать пробивать дорогосто-
ящий проект, экономическая рентабельность которого вы-
зывала сомнения даже при куда более благоприятной 
конъюнктуре, было бы странной одержимостью.

«Южный поток» — 
наследие второй по-
ловины 2000-х — на-
чала 2010-х годов. 
Тогда в России надея-
лись, что тесное пар-
тнерство с Евросою-
зом можно вывести 
на новый уровень, 
обходя (и в прямом, и 
в переносном смы-
сле) политически 
чувствительные 
«промежуточные» 
страны. Прежде всего 
Украину.

В начале прошло-
го десятилетия была 
другая идея: сделать 

Украину интегральной частью системы газоснабжения 
ЕС, по сути — восстановить на других основаниях единую 
нитку, как она функционировала при СССР. В 2002—2003 
годах обсуждалась тема тройственного газового консор-
циума Москва — Киев — Берлин, но продвинуться не уда-
лось, в основном из-за позиции Украины. Потом Киев всту-
пил в период майданов, и конструктивные разговоры пре-
кратились. 

Началась история «потоков» — Северного по дну Бал-
тийского моря в Германию и Южного через Черное море и 
юго-восток Европы в Австрию и Италию. В Москве полага-
ли, что Европейский союз сам заинтересован в беспере-
бойном газоснабжении, а значит, должен приветствовать 
диверсификацию маршрутов. Однако политические отно-
шения разлаживались, тема энергетики становилась ча-
стью дискуссии не об экономике, а о безопасности. 

«Северный поток» состоялся благодаря твердой пози-
ции Германии, которая хотела иметь страховку на случай 
проблем с украинским транзитом. Берлин обладал ресур-
сом в Евросоюзе, чтобы преодолеть недовольство балтий-
ских стран, Польши и Скандинавии. Тем более что сухо-
путных транзитеров между Россией и Германией в «пото-
ке» не было. Главным лоббистом южного направления вы-
ступала Австрия, однако ее административного ресурса не 
хватило. Тем более что политическая конъюнктура резко 
испортилась из-за очередного украинского кризиса. 

Но главное — события 2014 года стали катализатором 
общего пересмотра Россией приоритетов. «Стратегиче-
ское партнерство» с Европейским союзом начало рассы-
паться на глазах из-за резкого расхождение взглядов на по-
литику в отношении «промежуточных» стран. Всплеск 
взаимной неприязни, в том числе в виде санкций, подо-
рвал и экономическое сотрудничество, казавшееся без-
альтернативным.

Основы европейского направления поставок были за-
ложены договоренностями шестидесятых годов прошлого 
века, а затем значительно расширены в семидесятые и 
восьмидесятые. Это надолго предопределило вектор гео-
политических отношений. «Восточная политика» (качест-
венное улучшение отношений ФРГ с Советским Союзом и 
соцлагерем), начатая в конце 1960-х канцлером Вилли 
Брандтом, не в последнюю очередь опиралась на этот фак-
тор. Экономика Западной Германии (а впоследствии и Гер-
мании единой) нуждалась в прочных позициях на восточ-
ных рынках.

Германия и Италия, адресаты «потоков», стояли у исто-
ков тесной нефтегазовой взаимозависимости СССР/Рос-
сии и Европы. Почти полвека спустя фактически была 
предпринята попытка повторить ту же модель на новом 
историческом этапе, однако она не сработала. 40 лет назад 
(эпоха арабо-израильских войн) сибирское сырье было 
для Европы способом снизить зависимость от политиче-
ски сомнительных 
поставщиков на 
Ближнем Востоке. Те-
перь Старый Свет 
считает опасным уже 
российский импорт. 
Насколько это спра-
ведливо, вопрос от-
дельный, но очевид-
но, что истории во-
круг Украины сыгра-
ли крайне негатив-
ную роль.

Германия, в свою 
очередь, пересматри-
вает «Восточную по-
литику». Тому не-
сколько причин: от постепенного изменения энергобалан-
са в сторону большей диверсификации до нового полити-
ческого самоощущения как единственного европейского 
лидера. Результат, однако, налицо — отношения России и 
Германии, как и России и ЕС, резко остывают. Как следст-
вие, начинается новая «Восточная политика» — на сей раз 
инициатива исходит от Москвы и направлена на восток и 
юго-восток от России. Серия газовых соглашений с Кита-
ем, активизация в Азии, ставка на Турцию как потребителя 
и транзитера российского сырья, энергетическая сделка с 
Ираном… 

Меняющийся курс способен предопределить геополи-
тические предпочтения на период не менее продолжитель-
ный, чем решения 60-х — 70-х. Само собой разумеется, что 
эта политика не будет гладкой, с новыми партнерами 
иметь дело нисколько не легче, чем со старыми, предстоят 
крупные и отчасти рискованные вложения. К тому же с Ев-
ропой Россия, естественно, не порывает, уже заключенных 
контрактов хватит на десятилетия вперед. Однако поворот 
на восток в век Азии, перенос туда основного внимания — 
явление более чем объяснимое и неизбежное. Тем более 
когда Запад сам к этому толкает.

Отношения России 
и ЕС резко остыва-
ют. Как следствие, 
начинается новая 
«Восточная полити-
ка» — на сей раз ини-
циатива исходит 
отМосквы

С Европой Россия не 
порывает. Однако 
поворот на восток — 
явление неизбеж-
ное. Тем более когда 
Запад сам к этому 
толкает

Помимо финансо-
вых потерь, колос-
сальных политиче-
ских и организаци-
онных усилий, стра-
ны ЕС теряют воз-
можность выстро-
ить всецело евро-
пейскую цепочку 
поставок газа

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Все материалы  автора
www.rg.ru/sujet/4799
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Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1055439

КСТАТИ
Владимир Путин выступит с Посланием Федеральному Собранию 4 де-
кабря. «Президент занимается подготовкой Послания, и так же, как 
Послание предыдущее по воссоединению Крыма и России, так же и сей-
час он его сам готовит. Безусловно, материалы запрашивает, экспер-
тную оценку по каким-то решениям, но что в итоге будет, знает толь-
ко президент», — сказал РИА Новости источник в Кремле. Кроме того, 
глава государства распорядился провести торжественный прием в 
Кремле по случаю празднования Дня Героев Отечества 9 декабря и про-
вести в декабре трехдневный семинар-совещание с региональными чи-
новниками по внутренней политике.
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Владимир Путин сообщил, что с 
января Турция получит шестипро-
центную скидку на российский газ. 

Все новости по теме 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/3529

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»

Перейти на страницу с полной версией»

Перейти на страницу с полной версией»

Перейти на страницу с полной версией»

Перейти на страницу с полной версией»

http://rucont.ru/efd/288539
http://rucont.ru/efd/288539
http://rucont.ru/efd/288539
http://rucont.ru/efd/288539


3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 декабря 2014 
среда №275 (6547)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Верховный суд 
предлагает ввести 
упрощенные процедуры 
рассмотрения денежных 
споров

Деньги любят 
простоту

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев сообщил о важных инициативах, которые гото-
вятся в судебной системе. В частности, предлагается вве-
сти упрощенные процедуры по ряду гражданских дел. А 
при спорах вокруг страховки, дележа семейного имуще-
ства или обидах потребителя, по мнению главы Верхов-
ного суда, необходимо ввести обязательные досудебные 
процедуры. Проще говоря, прежде, чем судиться, сторо-
нам придется сесть за стол переговоров и попытаться до-
говориться. Не получится, тогда к барьеру.

Подобные инициативы прозвучали вчера на пленар-
ном заседании Совета судей, прошедшем в Москве. Как 
сообщил Вячеслав Лебедев, сейчас собраны предложе-
ния от судей по введению упрощенных процедур, и после 
их обобщения в ближайшее время они будут вынесены 
на заседание пленума Верховного суда для разработки и 
внесения законопроекта в Госдуму.

Напомним, что 
сейчас упрощенные 
процедуры действу-
ют в арбитражных 
процессах. При та-
ком порядке дело ре-
шается фактически 
заочно: стороны 
письменно пред-
ставляют свои аргу-
менты, судья в тиши 
кабинета вниматель-
но их изучает и ре-
шает, как быть. В 
смысле, выносит ре-
шение. Благодаря электронным системам, подобные 
процедуры для сторон полностью прозрачны. В закры-
той части информационной системы арбитражей участ-
ники процесса видят все документы, относящиеся к делу, 
в том числе доказательства противоположной стороны. 
Посторонним же доступа к материалам конкретного 
процесса нет. Достоинство упрощенный процедур — в 
скорости рассмотрения. Как уверяют эксперты, справед-
ливость при этом не страдает. Ведь сложные и неодноз-
начные дела рассматриваются обычным порядком. А 
упрощенные процедуры остаются для споров, где, как 
правило, все понятно заранее, и даже неправая сторона 
знает, что не права и проиграет.

Сейчас, по мнению Вячеслава Лебедева, упрощенный 
порядок может быть введен в гражданских процессах 
при рассмотрении дел «о взыскании денежных средств 
при цене иска не более 200 тысяч рублей, взыскании за-
долженностей по кредитным договорам и договорам зай-
ма, по требованиям, которые носят бесспорный харак-
тер и признаются ответчиком, по требованиям, основан-
ным на нотариально установленной сделке, по спорам о 
начисленных, но не выплаченных зарплатах, оплате за 
отдых и другим выплатам».

Под заочный порядок могут попасть денежные споры. 
Особой сложности в них по большей части нет: если кто-
то кому-то должен, то действительно надо платить. Кро-
ме того, председатель Верховного суда считает необходи-
мым расширить категорию гражданских дел, по кото-
рым будет обязательно соблюдение досудебной проце-
дуры урегулирования споров. В их числе Лебедев назвал 
споры, связанные со страхованием, споры о детях, о раз-
деле имущества супругов, споры, связанные с причине-
нием вреда здоровью и имуществу, а также связанные с 
защитой прав потребителей.

Досудебные процедуры предусматривают, что чело-
век, прежде чем идти в суд, обязан хотя бы выставить 
письменную претензию тем, на кого обижен. Порядок 
переговоров может быть разным: есть примирительные 
процедуры, третейские суды и прочее. В некоторых госу-
дарственных органах созданы специальные комиссии по 
урегулированию споров, когда человек недоволен каки-
ми-то действиями ведомства. В коммерческих структу-
рах есть претензионные отделы. Конечно, часто подоб-
ные службы коммерческих организаций стараются со-
хранить честь мундира. Трудно в этом плане разговари-
вать, например, с банками. Они легко могут допустить 
утечку важных данных клиента и глазом не повести, мол, 
клиент сам виноват. Однако руководители бизнес-струк-
тур, занимающие подобную позицию, просто еще не по-
няли, что цивилизованно вести себя с клиентом гораздо 
выгодней. Ничего, суды их научат. Ведь если организация 
не удовлетворила законную просьбу потребителя, по 
суду она потом заплатит ко всему прочему еще и штраф: 
пятьдесят процентов от взысканной суммы. После по-
добных неустоек высокие руководители нередко пони-
мают, что легче договариваться по-хорошему до суда.

Еще одно прозвучавшее вчера предложение: Верхов-
ный суд предлагает сократить сроки апелляционного об-
жалования с 1 месяца до 15 дней и установить, что апел-
ляционному обжалованию подлежат только мотивиро-
ванные решения. Кроме того, по словам Вячеслава Лебе-
дева, Верховный суд в ближайшее время намерен внести 
законопроект о переходе к электронным протоколам су-
дебных заседаний, составленным на основе аудиозапи-
си. Технически суды к этому уже готовы. «Только недав-
но Судебный департамент поставил еще 2 тысячи ком-
плектов оборудования», — отметил Лебедев. В целом, по 
его словам, в судах общей юрисдикции будут активно 
развиваться элементы электронного судопроизводства.

ВИЗИТ Россия высоко оценивает уровень 
сотрудничества с Вьетнамом

Симпатия 
на каждом шагу
Виталий Петров, Ханой

В
чера во время официально-
го визита во Вьетнам пред-
седатель Госдумы Сергей 

Нарышкин заявил, что отноше-
ния Москвы и Ханоя находятся 
на колоссальном подъеме. 

Такое заявление Нарышкин 
сделал на встрече со своим кол-
легой, председателем Нацио-
нального собрания Вьетнама  
Нгуен Шинь Хунгом. 

Спикер российской Госдумы 
признался, что посещает Вьет-
нам впервые и его впечатления 
от этого государства — «самые 
позитивные и самые яркие». 
Вьетнамский политик со своей 
стороны приветствовал главу 

Госдумы, назвав его визит осо-
бенно важным для активизации 
двусторонних связей и всеобъ-
емлющего стратегического пар-
тнерства между двумя страна-
ми, а также для выстраивания 
прочных межпарламентских от-
ношений.

Во время беседы с премьер-

министром Нгуен Тан Зунгом 
Нарышкин подчеркнул, что 
во Вьетнаме буквально на ка-
ждом шагу ощущается симпа-
тия к России. «Я хочу вам ска-
зать, что и в России такие же ис-
кренние и добрые, по-настояще-
му дружеские чувства к герои-
ческому вьетнамскому народу», 
— сказал он. 

Сам спикер, по его призна-
нию, принадлежит к тому поко-
лению, для которого события по 
завоеванию свободы и независи-
мости являются настоящей жи-
вой памятью. 

Сергей Нарышкин также вы-
ступил с речью в Ханойском 
университете перед студентами 
и преподавателями этого выс-
шего учебного заведения. 

«Россия и Вьетнам занимают 
очень близкие позиции в ответах 
на вопросы, как должна быть вы-
строена архитектура междуна-
родных отношений, как добить-
ся того, чтобы ложь и пропаган-
да не заменяли реальный поли-
тический процесс, а фундамен-
тальные ценности человечества 
не задвигались на задний план в 
угоду тех, кто мнит себя верши-
телем судеб более чем 7 милли-
ардов человек, живущих на пла-
нете», — подчеркнул спикер.

Партии  Дмитрий Медведев провел прием граждан

В день «Единой России»
Владимир Кузьмин

В 
день своего 13-летия 
«Единая Россия» про-
в е л а  м а с ш т а б н у ю 
встречу с гражданами в 
рамках общественных 

приемных председателя партии, 
премьер-министра Дмитрия 
Медведев. Лидер «единороссов» 
и сам принял участие во встрече 
с населением в центральной при-
емной в Москве.

Большое количество просьб к 
премьер-министру адресовали 
представители малого бизнеса. 
Практически все хотели одного 
— налоговых послаблений. Ольга 
Филина, предприниматель из 
Тулы, взяла на себя важную со-
циальную функцию, занимаясь 
производством протезов для ин-
валидов. В ее мастерской можно 
заказать новый протез или по-
чинить старый. Бизнесу всего 

полгода, доход небольшой, а на-
логи платить и нужно, и трудно. 
Поэтому индивидуальный пред-
приниматель попросила под-
умать о том, чтобы подобным 
ИП, возможно, вообще ограни-
чили налогообложение на пери-
од становления. 

Дмитрий Медведев признал, 
что такой вид предпринима-
тельства является очень полез-
ным и государство должно ока-

зывать ему поддержку. «Я, прав-
да, не знаю, какие налоги вы 
сейчас платите, но, естественно, 
местные власти должны под-
умать о том, каким образом под-
держать, — сказал Медведев. — 
Давайте местным властям на-
мекнем».

Посчитал премьер возмож-
ным передать на уровень регио-
нов и вопрос льгот для фермеров 
при регистрации объектов не-

движимости. С таким предложе-
нием выступил Юрий Трубкин 
из села Уницы Тверской области, 
занимающийся разведением 
крупного рогатого скота, выра-
щиванием кормовых и сельско-
хозяйственных культур. Как и 
любой другой аграрий сегодня, 
он тоже не сомневается, что рос-
сийское село легко сможет на-
кормить страну, надо только ему 
немного помочь. И отмена гос-
пошлины за регистрацию недви-
жимости для фермеров была бы 
очень к месту.

— Может быть, полностью от-
менять было бы несправедливо, 
но дифференцировать, наверно, 
было бы можно, — предположил 
Дмитрий Медведев, а после ко-
роткого совещания с сидевшим 
неподалеку мэром Москвы Сер-
геем Собяниным добавил, что 
такой вопрос могли бы решать 
регионы.

В канун 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне зву-
чали просьбы о помощи в прове-
дении ряда мероприятий к такой 
важной дате. Во Владимирской 
области хотели бы реконструи-
ровать памятник-самолет, уста-
новленный в честь легендарного 
летчика, Героя Советского Сою-
за Николая Шмелькова. «Созво-
нюсь с губернатором. Надеюсь, 
деньги найдем — не такие огром-
ные средства, — и восстановим», 
— пообещал Дмитрий Медведев. 
Он также поддержал инициативу 
о придании федерального стату-
са «Параду памяти», который 
организовывается самарскими 
общественными объединениями 
в честь парада 1941 года, про-
шедшего в Куйбышеве: «Это 
очень хорошая история — то, чем 
вы занимаетесь. Я думаю, что 
можно было бы этому проекту 
федеральный статус придать».

Сергей Нарышкин впервые посетил Вьетнам. 

Акцент

 Премьер поддержал 
 инициативу о придании 
 федерального статуса 
«Параду памяти» в Самаре

Общество без барьеров
Сегодня во всем мире отмеча-

ется Международный день людей 
с ограниченными способностя-
ми. В России почти каждый деся-
тый человек трудоспособного 
возраста имеет ограниченные 
возможности.

Если в прежние времена госу-
дарство рассматривало инвали-
дов как людей, сидящих дома и 
нуждающихся в поддержке, то 
сейчас общество заинтересовано 
в том, чтобы обеспечить им пол-
ноценные возможности для ра-
боты, самореализации и общест-
венной деятельности.

Именно этой цели был посвя-
щен принятый недавно Госдумой 
и одобренный Советом Федера-
ции закон, направленный на реа-
лизацию положений Конвенции 
ООН о правах инвалидов, кото-
рую Россия ратифицировала в 
мае 2012 года. Он внес измене-
ния в 25 законодательных актов.

В частности, вводится ряд 
норм для помощи людям с огра-
ниченными возможностями в 
преодолении барьеров, мешаю-
щих получению ими различных 
услуг. В качестве примера можно 
привести требования при предо-
ставлении услуг инвалидам на 
железнодорожных вокзалах. Так, 
им будет оказана помощь при по-
садке в транспортное средство и 
высадке из него, при перемеще-
нии по территории вокзала, в 
том числе при входе и выходе, 
оформлении багажа и его полу-
чении. Будут предоставлены та-
кие вспомогательные средства, 
как кресла-коляски. Звуковая и 
текстовая информация, необхо-
димая для пассажиров, будет ду-
блироваться. Это касается ин-
формации о времени отправле-
ния и прибытия поездов, стоимо-
сти проезда и перевозок багажа, 
времени работы железнодорож-
ных билетных касс и камер хра-
нения, расположении вокзаль-
ных помещений, предоставляе-
мых льготах.

Аналогичным образом опре-
деляются условия доступности 
услуг на других объектах тран-
спортной инфраструктуры, на 
объектах связи, в учреждениях 
культуры и здравоохранения.

Законом также предусмотре-
на обязанность органов государ-
ственной власти и подведомст-
венных им организаций осу-
ществлять инструктирование и 
обучение персонала по вопросам 
предоставления инвалидам услуг 
в доступном для них формате.

Вводится важная норма, по-
зволяющая конкретизировать 
механизм использования 
средств федерального бюджета, 
выделяемых для поддержки ки-
нематографа, на субтитрирова-
ние и тифлокомментирование 
национальных фильмов. Это ста-
нет главным условием доступно-
сти лучших произведений кино-
искусства для 190 тысяч инвали-
дов по слуху и около 300 тысяч 
инвалидов по зрению.

Кроме того, в законе прописа-
на недопустимость дискримина-
ции по признаку инвалидности 
ни в политической, ни в эконо-
мической, ни в социальной, ни в 
культурной, ни в какой либо 
иной области.

Изменениями, внесенными в 
жилищное законодательство, 
устанавливаются требования по 
доступности и приспособленно-
сти к потребностям инвалидов 
специальных жилых помещений, 
предоставляемых им.

Напомню также, что коррек-
тировка проекта федерального 
бюджета в этом году была в пер-
вую очередь связана с усилением 
защиты прав инвалидов. Нам 
удалось увеличить на 5 млрд ру-
блей объем средств, выделяемых 
на технические средства реаби-
литации людей с ограниченными 
возможностями, повысить на 
217 млн рублей финансирование 
предприятий общероссийских 
обществ инвалидов, которым 
нужно возмещать доходы, выпа-
дающие в связи с отменой пони-
женных тарифов страховых 
взносов во внебюджетные соци-
альные фонды. К сожалению, 
пока не все проблемы решены. 
Мы продолжим заниматься 
устранением трудностей, с кото-
рыми сталкиваются люди с огра-
ниченными возможностями. На-
пример, в будущем мы рассчиты-
ваем добиться предоставления 
инвалидам вследствие военной 
травмы таких средств реабили-
тации, как автомобили. Это по-
зволит им самореализовываться, 
быть мобильными и активными 
членами общества.

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Председатель Верховного суда Вячеслав Лебедев считает, 
что надо расширять применение досудебных процедур.

Премьер-министр Дмитрий Медведев вчера побывал в Татарстане, где принял участие в церемонии открытия завода «Ford Sollers — Набережные Челны» и запуске в серийное про-
изводство автомобилей Ford EcoSport, а также запустил новое производство топлива и масел на заводе «Татнефть».
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ПРАВО Предложено за истязание 
арестантов давать 
максимальный срок

Пожизненно — 
палач

Наталья Козлова

В ГОСДУМЕ появился важный 
законопроект, который  до край-
ней степени ужесточает наказа-
ние для полицейских и тюремщи-
ков за пытки задержанных гра-
ж д а н .  Е с л и  з а к о н о п р о е к т 
примут,тем, кто поднял руку на 
арестанта грозит срок, вплоть до 
пожизненного.

Авторами такой  поправки ста-
ли депутаты Иван Сухарев и Ан-
тон Ищенко. Они знают, что пред-
лагают, так как Сухарев - член ко-
митета по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессу-
альному законодательству. А 
Ищенко – член комитета по бюд-
жетам и налогам.

Депутаты от ЛДПР подготови-
ли законопроект об изменениях в 
статью Уголовного кодекса. Судя 
по документу, насилие над  аре-
стованными предлагается отне-
сти  к категории особо тяжких пре-
ступлений. Соответственно и на-
казание от «утяжеления» статьи 
меняется - вплоть до пожизненно-
го заключения.

Если законопроект пройдет, 
то в УК появится новая статья 
«Превышение должностных пол-
номочий с применением наси-
лия, специальных средств, ору-
жия и угрозой их применения». 
По словам  Ивана Сухарева, се-
годня большинство приговоров 
правоохранителям за насилие 
над арестантами - это либо услов-
ный срок, либо принудительные 
работы. При этом, человек «за 
кражу» бутылки садится в тюрь-
му, а тот, кто ломал кости аре-
станту, отделывается принуди-
тельными работами. 

О случаях насилия к задержан-
ным,  рассказывают немало. Ре-
ально осужденных за такие пре-
ступления единицы. Так, в прош-
лом году  суд города Энгельса вы-

нес приговор начальнику СИЗО-1 
Саратова Александру Ананьеву.

По версии следствия, в 2008 
году в СИЗО-3 Энгельса по ини-
циативе оперуполномоченного 
Николая Мазюка, который сей-
час в розыске, истязали одного из 
арестованных. Из несчастного 
буквально  «выбивали» призна-
ние в убийстве местного крими-
нального авторитета. Александр 
Ананьев, руководивший следст-
венным изолятором, оказал со-
действие оперуполномоченному, 
поскольку отвечал за перемеще-
ние осужденных по камерам. Не-
посредственно избивали и пыта-
ли пострадавшего его сокамер-
ники. А за ними наблюдали со-
трудники СИЗО.

За получение от жертвы при-
знательных показаний осужден-
ным пообещали комфортные ус-
ловия содержания, а также снятие 
судимости как участников орга-
низованной банды, что  дало бы 
сокамерникам возможность вый-
ти на свободу  условно-досрочно.

После трехчасовых пыток аре-
стант  согласился написать явку с 
повинной. Правда, продержалась 
она не долго. Вскоре избитый от-
казался от своих показаний и на-
писал заявление о том, что на 
него оказывали  воздействие. 

Судебный процесс по делу о 
пытках продолжался около года. 
На это время  начальник СИЗО  
был отстранен от своей должно-
сти.

Надо сказать, что начальник 
изолятора не признавал своей 
вины ни на следствии, ни в суде. 
Но суд посчитал вину руководи-
теля следственного изолятора в 
превышении должностных пол-
номочий и пособничестве в истя-
зании доказанной и назначил ему 
наказание - три года лишения 
свободы. Сотрудника ФСИН взя-
ли под стражу в зале суда.

Акцент

 Сейчас отношения России 
с Вьетнамом находятся 
на колоссальном подъеме

Процесс проходит в 
письменной форме: 
стороны представ-
ляют свои аргумен-
ты, судья изучает и 
выносит решение
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Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1055849
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